



## PROVINCIA DE VIZCAYA.

### DATOS GEOGRAFICOS.

**Vizcaya.**—Provincia marítima de 3.<sup>a</sup> clase en lo civil y administrativo. Pertenece en lo militar á la Capitanía general de las Provincias Vascongadas, con el título de Señorío. Su capital es Bilbao, y corresponde en lo judicial á la Audiencia territorial de Burgos. En lo eclesiástico depende de las diócesis de Calahorra y Santander. En lo marítimo pertenece al departamento del Ferrol, con la provincia marítima de Bilbao, de primera clase.

**Situación astronómica.**—Entre los 42°, 59', 46'' y 43°, 28' de latitud, y los 1°, 16', 19''; y 0°, 16', 18'', longitud E. del meridiano de Madrid.

**Situación topográfica.**—Al N. el mar Cantábrico; al S. Álava; al E. Guipúzcoa; al O. Burgos y Santander,

**Clima.**—Suave, templado é igual. Salubridad excelente. La humedad es constante.

**Superficie.**—Kilómetros cuadrados, 2.197'90.

**Partidos judiciales.**—4. Bilbao, de término; Guernica, Durango y Valmaseda, de entrada.

**Habitantes.**—195.864. Ayuntamientos, 125. La capital, Bilbao, á 383 kilómetros de Madrid; sobre la ría de su nombre; población limpia y bonita. Los pueblos principales son: Portugalete, 2.476 almas, á dos leguas de Bilbao y en la desembocadura de la ría, sirviendo de puerto para los buques de alguna cala; Bermeo, 8.223; Lequeitio, 3.736. Estos dos últimos son otros dos pequeños puertos sobre el Cantábrico.

**Ríos.**—El Nervión, que procede de la provincia de Álava, y cruza los partidos de Miravalles y Bilbao, en cuya

capital forma la ría navegable de este nombre, que desemboca en el Cantábrico. El principal afluente es el Durango, y los subafluentes el Denia, Arratia, Sacedón, y otros menores.

Bañan además esta provincia los Ondarroa, Lequeitio, Mundaca, Plencia y Somorrostro, que desaguan en el Cantábrico.

**Montañas.**—Entre las derivaciones de los Pirineos Cantábricos que cubren esta provincia y se extienden por ella, el Monte Arno es el más notable. Tres sistemas nacen de allí: el del Monte Oiz; el de Serantes, unido con la sierra de Ordunte, Saldoja, Ereña, Santa Agueda y Triano; y el de los montes Gorbea, Amboto, Udala, y otros de menos importancia.

**Productos.**—La agricultura está adelantada, sin embargo del ingrato suelo; tres cosechas se dan en dos años, de frutos variados.

Abunda el maíz; el cereal es poco; patata, nabo, legumbres, verduras, pastos artificiales, nueces, castañas, manzanas para sidra, y mucha fruta. El vino chacolí es muy apreciado por los naturales.

Cuentan con maderas de construcción en buen número, y para leña; buenos pastos; y en minerales, hay mucha piedra para edificaciones, hierro, cal, galena, yeso, zinc y cobre.

La industria abarca todas las artes y oficios más necesarios; hay fábricas de papel, armas, jarcias, lonas, cristales, hierro, tejidos, útiles para la navegación, marinería y pesca.

En aguas minerales se encuentran las de Elorrio, Zaldívar, y otras muchas menos nombradas.

**Vías de comunicación.**—El ferrocarril de Miranda á Bilbao, y el de dicho último punto á Durango.

Las carreteras se hallan en perfecto estado de conservación, como todas las de las Provincias Vascongadas; y dependen de la Diputación Provincial.

Una carretera general atraviesa la provincia, entrando por Múzquiz y pasando por Portugalete, Bilbao, Zornoza, Durango y Ermúa. Hay otras secundarias, partiendo de ésta en las direcciones N. y S. Al E., las de Bilbao á Algorta, á Plencia, á Bermeo; de Zornoza á Bermeo, de Guernica á Elanchove; Zornoza á Lequeito; Durango á Guernica, á Guerricaiz; de Guerricaiz á Marquina y Elgoibar, etc. Al S. las de Durango á Vergara, Elorrio á Mondragón, Durango á Villarreal, Zornoza á Vitoria, Bilbao á Vitoria, á Arcinaga, y otras varias.

### DATOS HISTÓRICOS.

**Bilbao.**—Muy Noble, Muy Leal, Invicta, Benemérita y Excelentísima Villa.

De muy antiguo se fundó, y luego fué despoblada. La actual se fundó por D. Diego de Haro. Fernando IV le dió el título de villa, y varios privilegios que aumentó Felipe II.

Sus armas son: un puente sobre un río, una iglesia, y dos lobos marchando, pero colocados uno más arriba que otro, y diseñados fuera del suelo, sobre el campo del escudo. Al rededor hay un lema que dice: «Muy Noble, Muy Leal é Invicta Villa de Bilbao.»

Con los franceses ha tenido acciones muy notables: las de Bilbao, que fueron tres; la de Ceberio, la de Valmaseda, de Zornoza, y de Guernica.

En la guerra civil, los carlistas la pusieron sitio dos veces, y no pudieron rendirla. En 1833 triunfó de la insurrección carlista que estalló dentro de la población, y se pronunció por Isabel II. Después la atacaron en vano, y al poco tiempo otra vez, teniendo los sitiadores que abandonar el cerco.

Cuatro sitios sufrió después también por los carlistas, que no pudieron vencer, y hubieron de retirarse.